

Marcha del silencio de estudiantes y autoridades de la UNAM en protesta contra la violación de la autonomía universitaria y la represión

13 de septiembre de 1968



El movimiento estudiantil de 1968 es conocido por ser uno de los movimientos sociales más relevantes en la historia de la sociedad mexicana, ya que no solo fue conformado por estudiantes de la UNAM o del IPN, sino también por estudiantes de otras instituciones académicas, por profesores, intelectuales, amas de casa, obreros y profesionistas; todos ellos reunidos en la capital del país. Pero fueron reprimidos por el gobierno que en ese momento regía a la nación.¹

“El orden, la disciplina y la combatividad han quedado visibles para todos. El silencio en que hemos marchado es nuestro fuerte grito de protesta. Este silencio es mucho más elocuente que las palabras violentadas ayer por las bayonetas. Somos conscientes de que el poder gubernamental puede destruirnos usando sus tanques y sus soldados. Pueden masacrar a los estudiantes y al pueblo, pero nunca, nunca podrán doblegarnos, nunca podrán convencernos de que vivir amordazados y de rodillas es el camino de nuestro pueblo.”

Eduardo Valle El Búho

Representante de la Escuela Nacional de Economía
en la marcha

¹ Pedro Ángeles Becerra. “Conflicto Estudiantil 1968”, UAEH, <https://goo.su/CrJIVsU>

A fin de responder la represión vivida en el país, el Consejo Nacional de Huelga (CNH) –deseaba mostrarle a la sociedad que los estudiantes no eran “un montón de revoltosos” desestabilizadores– convocó a una marcha, la cual deseaban fuera en absoluto silencio. La respuesta fue masiva: acudieron más de 250,000 personas; algunos de los jóvenes llegaron con cinta adhesiva en la boca para evitar hablar.

Fue así como la tarde del 13 de septiembre, estudiantes y profesores marcharon en absoluto silencio. La manifestación comenzó en el Museo Nacional de Antropología y finalizó en el Zócalo; así demostraron la impactante capacidad de organización y convocatoria que tenía el CNH. Lo único que se pudo escuchar esa tarde fueron murmullos y los pasos de los jóvenes, quienes con sus pancartas en alto pedían al gobierno un diálogo público.²

Ese día los únicos que hablaron fueron tres estudiantes (dos hombres y una mujer), esto para dar a conocer los puntos de los acuerdos, los cuales fueron:³

- No se dará un paso atrás a la lucha.
- El pliego de peticiones debe ser resuelto.
- Las discusiones, de celebrarse, deben ser públicas.
- En esta ocasión no se defraudará al pueblo.

El silencio se rompió con el Himno Nacional. De pie y con antorchas encendidas en alto, finalizaron la manifestación y el mitin.

Entre los derechos humanos que defendía y exigía el movimiento estudiantil de 1968 están el derecho de petición; libertad de asociación, reunión y manifestación; derecho a la reparación integral del daño; derecho al trabajo; derecho a la reparación por violaciones a los derechos humanos.

Imagen: <https://goo.su/VMhiOcq>

² Óscar Fernández. “50 años del movimiento del ’68. 13 de septiembre de 1968: la “marcha silenciosa” que calló al gobierno”, *La Izquierda Diario*, <https://goo.su/Gc5UA9Q>

³ Francisco, Otero y Morán. “La marcha del silencio”, *UNAM Global*, <https://goo.su/wqPl>